



Appel à contributions

« Catastrophes à la Belle Époque »

Journée d'étude – Lundi 3 juillet 2023 (14h-19h) en visioconférence

Qualifiées de « Belle Époque », les années 1880-1914 laissent le souvenir d'une période fastueuse. Tel est le cas pour nombre de progrès économiques, industriels, techniques ou encore sociaux, avec notamment pour conséquence l'amélioration des conditions de vie. Parfois teintées d'insouciance comme l'illustrent certaines toiles de peintres impressionnistes, ces années demeurent cependant marquées non seulement par une crise financière et économique qui, pendant deux décennies à partir de 1873, se répand de Vienne à Londres avant de gagner diverses contrées de l'Europe du Nord-Ouest mais aussi par un certain nombre d'événements dramatiques : accident de la gare Montparnasse (22 octobre 1895), incendie du Bazar de la charité (4 mai 1897), catastrophe minière de Courrières marquée par ses 1 099 morts, grande crue de Paris (1910), naufrage du Titanic durant la nuit du 14 au 15 avril 1912 ou, encore, catastrophe minière de Senghenydd (Pays de Galles) le 14 octobre 1913... Afin d'analyser l'envers du décor, une journée d'étude se propose d'étudier ces catastrophes, ou d'autres, en les resituant dans leur contexte de progrès économiques et sociaux, tout en essayant de comprendre leurs causes mais aussi les conséquences sur la société de l'époque.

Les éléments précisés ci-dessus évoquent quelques pistes pour des propositions de communications mais d'autres suggestions peuvent également être transmises. Les personnes désireuses de répondre à cet appel à contribution sont invitées à adresser leurs coordonnées, leurs titres, l'intitulé et un résumé du sujet envisagé, le tout en une page maximum, avant le **30 mai 2023** à l'adresse suivante : ludovic.laloux@uha.fr;

Que ces personnes en soient dès à présent remerciées. Elles seront prévenues dès que possible des choix opérés. La durée des communications sera de 15 minutes. Elles auront ensuite jusqu'au **31 août 2023** pour remettre leur texte (25 000 à 30 000 signes : notes et espaces compris). La publication des actes est prévue aux Presses universitaires Rhin & Danube.

Organisation

Ludovic LALOUX

Professeur des universités en histoire ; Laboratoire de Recherche Sociétés et Humanités [LaRSH], Université polytechnique Hauts-de-France ; membre associé au Centre de recherche sur les économies, les sociétés, les arts et les techniques (CRESAT) de l'Université de Haute-Alsace ; membre associé à la chaire de géopolitique de Rennes School of Business.